

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año II || San José, C. R., martes 4 de febrero de 1913 || Nm. 322

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

DR. TEODORO PICADO,

Médico y Cirujano,

desde el primero de enero en adelante re-
cetaré en la BOTICA UNIVERSAL,
frente al MERCADO.—Teléfono nº 315.
Apartado de correos nº 477.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.
Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».
Únicos Importadores,

Antonio Urbano y Hno.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Única fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

LA POUPEE

— DE —

BEJOS M. YAMUNI

Acaba de recibir un buen surtido de casimires para caballeros, de muy buen gusto y de preciosos dibujos. Ropa blanca para señoras; fustanes, calzones y camisones sumamente baratos. También gran surtido de juguetes a precios bajísimos. 26—11.

Basigó y Alvarado ALMACEN DE GENEROS

•• Y ABARROTES ••

Han recibido por el último vapor y venden a precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarazas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO" y del afamado betún para calzado "CORDIN"

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

LA MEJOR

Quiera U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoaplable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ
Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 405

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS



Vibraciones del Cable

Washington, 30.—Tratóse extensamente de la rebaja de la tarifa en una diversidad de artículos; tomaron parte en la discusión gran número de fabricantes, principalmente de talabartería, quienes protestaron contra la rebaja. El Presidente Underwood declaró que es imposible continuar con tarifa prohibitiva. Los miembros de la sociedad zoológica de Nueva York suscitaron un derecho prohibitivo contra la importación de plumas, cintas y flores en general. Los fabricantes combatieron enérgicamente las rebajas que propone Underwood y que tiende a abolir toda tarifa prohibitiva.

Chicago, 30.—Brown, jefe de la casa Armour y C^o, compradores de ganado, manifestó que hay gran escasez de ganado en Denver no obstante la gran cantidad de maíz. Los precios han subido en la última semana. Cerdos 7-50, ganados 5-75, carneros 5 75 y corderos 8 85. Los precios han subido 2 25 más que el año pasado.

Miami, Florida 30.—Rumórase que Bryan aceptó definitivamente la Secretaría de Estado, sin embargo niégase a discutir el asunto.

New York, 30.—Rumórase de un empréstito americano para Servia, para la construcción del ferrocarril al terminar las hostilidades.

Los Angeles, 30.—Calculase que el frío dañó 30 millones de limones.

Colgari, 30.—La línea del Pacífico canadiense establecerá elevadores en todas partes de las provincias productoras de granos, lo que tendrá una capacidad de un millón de bushels, empezando este año.

El Paso, Texas 30.—Los refuerzos llegados a Juarez salvó probablemente a la ciudad de un gran ataque de los rebeldes mandados por el General Salazar, aumentando el sentimiento antiamericano por los fusilamientos, principalmente a los rebeldes que pasaron las fronteras.

Londres, 30.—Hoy notificaron a Constantinopla la terminación del armisticio. La contestación del Gobierno a la nota de las potencias consiste en el mantenimiento por el Gobierno turco de la soberanía sobre Adrianópolis, debido a la proximidad, pero intimida la disposición del Gobierno de dejar el arreglo del régimen insular a cargo de las potencias. Toma nota de las promesas hechas por las potencias en una reciente comunicación colectiva respecto a darle apoyo en su futuro desenvolvimiento y recapitulación, al fin los fundamentos religiosos e históricos que obligan a la Puerta a mantenerse firme en la cuestión del santuario de Adrianópolis. La nota está escrita en francés y contiene como cuatro páginas.

Londres, 30.—La contestación de Turquía no fué satisfactoria para los aliados y Danoff declaró que no habrían más negociaciones y que las futuras demandas de los aliados no serían atendidas como las anteriores.

A nuestros abonados

Hemos dispuesto, para su comodidad, establecer la siguiente tarifa de suscripción de EL REPUBLICANO.

Un mes ₡ 1 00
Seis meses 5 50
Un año 10 00

Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista 6 000 anual
„ 1 mes plazo 7 „ „
„ 3 meses „ 8 „ „
„ 6 „ „ 8 ½ „ „
„ 1 año „ 9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos a nuestra opción.

¡IMPORTANTE!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto a métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

HOTEL VENECIA

Situado en el lugar más sano de la capital, frente a la Estación del Ferrocarril al Atlántico. Mesa excelente. Habitaciones amplias y bien amuebladas. Precios razonables. Casa contra temblores.

NOTA:—Café, pan y mantequilla fresca desde las 5.30 a. m. Nadie tomará el tren sin antes haber tomado café.

G. SACRIPANTI, Propietario.

Reservado para "La Tempestad"

¡LUZ, MAS LUZ!

Por mucho que entre nosotros se lea, sucede siempre que las personas que leen no ven todos los periódicos. Esa razón nos mueve á reproducir en EL REPUBLICANO la carta del ex-Presidente de Nicaragua, General don José Santos Zelaya, que publicaron dos órganos de la prensa capitolina en días pasados y otros documentos más relativos al mismo asunto a que se refiere dicha carta y que vienen a complementar ésta.

Queremos que todos los costarricenses estén al corriente de ellos y que sigan punto a punto el proceso criminal al cual debemos la inmensa satisfacción de que aquéllos hayan salido a la luz, lo mismo que del ZARANDEO consiguiente; que si perjuicio ha de resultar de esto no es para el país, no es para los republicanos, no es para el meritísimo Jefe de éstos, Lic. don Máximo Fernández.

Si las consecuencias de esas publicaciones se han de contraer al Partido Republicano, mejor beneficio no se le pudo haber hecho; se le ha favorecido con una campaña que lo enaltecerá más, si cabe, y que le atraerá cada vez nuevos elementos que vienen y vendrán a acrecentar sus fuerzas siempre irresistibles.

Como hubimos de decirlo en días pasados, la carta en referencia no la entregó jamás el Licenciado don Ricardo Jiménez, por más que hubo gestiones para ello, a la publicidad. La que se publicó fue una copia procedente de Barcelona, que sus poseedores no habían querido publicar por más que habían sido instados para ello.

Le interesa al país, les interesa a los republicanos y a su distinguido Jefe que en estos asuntos ninguno alegue ignorancia, que haya luz, mucha luz y que con este motivo salgan de los rincones del misterio, cosas que TODAS JUNTAS Y CADA UNA POR SI valen mucho.

Aquella carta es la artillería gruesa de nuestros enemigos; era ella la que venía a anonadar al señor Fernández, al Partido Republicano.

Uno de los órganos de la prensa que dieron publicidad a la carta del General Zelaya, engalana la edición del mismo número en que la publica, con el retrato de don Manuel María de Peralta, Ministro de Costa Rica en Europa, "quien ha intervenido en este asunto"; nosotros complementamos la ilustración del colega con la opinión "en este asunto" del mismo don Manuel María de Peralta, a fin de que nada falte.

Volvemos a dar las gracias y a manifestar nuestra gratitud a las personas que nos han proporcionado la enorme satisfacción de verla en público y poderla dar a leer a cada uno de nuestros amigos, a quienes también queremos complacer presentándoles los documentos que completan aquella.

11 Mayo—2
Exmo. Sr. Lic. Bn. Ricardo Jiménez
San José (C. Rica.)
Distinguido Señor y amigo:

Por medio de la Legación de esa República en París, tuve la honra de recibir su apreciable carta de 20 de Abril ppdo. y obsequiando sus deseos y en homenaje á la verdad debo manifestarle: que cuando tuve el gusto de ver aquí al Sr. Dn. Ricardo Fernández Guardia y de pasar gratos momentos en su compañía, me preguntó

lo que hubiera de cierto respecto de la suma dada á Dn. Máximo Fernández por mí para invertirla en trabajos electorales para sacar adelante la candidatura Jiménez, y yo le contesté todo lo que el señor Fernández Guardia le ha informado á Ud., con la única diferencia en la tercera afirmación, de que el quedan otorgado por el Sr. Dn. Máximo Fernández fué al Dr. Dn. Julián Irías á quien lo dio y éste inmediatamente me lo entregó.

Debo también aclararle que el recibo dado á mi esposa D^{ña} Blanca, por el Dr. Irías ha quedado en los documentos que guarda mi apoderado, Dn. Luis A. Cousin en Managua, según inventario que conservo y que dice: «Una constancia del Dr. Julián Irías de haberle devuelto el quedan de £ 1,100 á D. Máximo Fernández.»

Para que Ud. conozca más detalles de este asunto, puede llamar al Doctor don Julián Irías quien, no dudo como hombre honrado se los dará. También sabrá algo de esto don Elie Hazera por haber estado en mi Secretaría Privada cuando llegó don Máximo Fernández á Nicaragua.

Siento que el señor Fernández, á quien tenía en alto concepto, niegue hoy el pequeño servicio que se trató de prestar á la candidatura de Ud., y que en ningún caso haría yo valer como propio, pues, como dije á don Ricardo Fernández Guardia, fué con dinero del Estado de Nicaragua, y por consiguiente no me considero acreedor á la gratitud de Ud.—pero sí á su benevolencia por la admiración que siempre le he profesado.

Deseando para Costa Rica toda prosperidad y para Ud. ventura personal, soy su respetuoso servidor y afmo. amigo,

J. S. ZELAYA.

J. S. ZELAYA

Barcelona... de... de 191...

Ntra. Sra. del Coll, 21 (Valcarca)
Copia

Telegrama para Barcelona de San José Costa Rica 19 Mayo 1912

General Santos Zelaya

Gracia, veintiocho

Dígame si usted alguna vez me dio dinero á mi.

FERNÁNDEZ

J. S. ZELAYA

Barcelona 26 de Mayo de 1912

Ntra. Sra. del Coll, 21 (Valcarca)
Copia

Máximo Fernández, San José (C. Rica)

Por medio Doctor Irías diósele dinero.

ZELAYA

San José, 28 de abril de 1912

Señor Lic. don Máximo Fernández

En la ciudad

Estimado amigo:

Contesto su apreciable de usted, fechada ayer, manifestándole que yo ocupaba un puesto en el Gabinete del señor General J. S. Zelaya, cuando usted llegó á Nicaragua, y que no es cierta la especie de que usted hubiera recibido dinero de aquel mandatario para trabajos eleccionarios del Licenciado D. Ricardo Jiménez.

Autorizándolo á usted para hacer de esta contestación el uso conveniente, me suscribo su muy atento servidor y amigo.

J. IRÍAS.

Importantes declaraciones del ex-Ministro Don Julián Irías sobre la cuestión palpitante Fernández-Zelaya

Con vista de una noticia publicada en *El Noticiero* el 22 de mayo corriente y del insistente rumor que corre en el público de que han llegado cables del exterior en que se afirma que el General Zelaya envió dinero al Licenciado Fernández por el conducto del señor don Julián Irías, nos constituimos cerca de este caballero á suplicarle se sirviera explicarnos lo que sobre el particular hubiere.

Con la cortesía que le es habitual, el señor Doctor nos manifestó lo siguiente:

«En carta de 23 de abril último, respuesta á otra del señor Licenciado don Máximo Fernández, manifesté que cuando este caballero llegó á Nicaragua, yo ocupaba un puesto en el gabinete del señor General Zelaya, y que no es cierta la especie de que el señor Fernández hubiese recibido dinero de aquel mandatario para trabajos eleccionarios del señor Licenciado don Ricardo Jiménez.

«Después se ha pretendido poner en conexión el cargo que algunos periódicos han lanzado en estos días contra el señor Fernández, con el hecho de que en julio de 1909, yo recibiera cierta cantidad de dinero del Tesoro Público nicaraguense.

«Como caballero, estoy en la obligación de evitar que mis actos de ayer y mi silencio de hoy sirvan de base de acusación contra un inocente. Pero como ex-Ministro del gobierno de mi país, no tengo derecho de echar á los vientos de la publicidad actos reservados de la administración de que formé parte. Dar á luz la cuenta de inversión de los fondos secretos que como Ministro recibí de mi Gobierno, sería la mejor respuesta contra los que acusan al Sr. Fernández. Pero ello traería consigo la revelación de actos de la administración nicaragüen-

se, demasiado recientes para que puedan salir, como saldrán más tarde, de la esfera de los secretos de Estado al dominio de la historia contemporánea. En tal situación, he creído que es de mi deber declarar y declaro:

«Que reitero los conceptos de mi carta de 23 de abril al señor Fernández; y que en consecuencia no son ciertos los cargos que han lanzado contra la honorabilidad de este caballero, y no me considero ni en la obligación ni con el derecho, por mi calidad de ex-Ministro del Gobierno de Nicaragua, de hacer más revelaciones que las que ahora hago».

(De «La Prensa Libre» del 23 de mayo último).

CARTA de don Manuel María Peralta (Fecha en París el 19 de julio de 1912)

..... «Lamento muy de veras que tan prematuramente y con tanta intensidad y pasión se haga política electoral en Costa Rica.

«Ya que nuestro país ha logrado librarse de las luchas civiles á mano armada, ojalá se libre de esas luchas, aun más aciagas y á veces de más trascendentales consecuencias, que se ventilan sobre el papel y que como el asunto Dreyfus en Francia todavía hace sentir sus daños.

«El famoso dinero de Zelaya es muy parecido al caso Dreyfus. El General Zelaya dice que lo dio y dice á quién lo dio; á quien dio el recibo; y éste dice que es un secreto de Estado y es probable que este secreto lo ignore hoy el mismo señor Zelaya.

«Es más que probable igualmente que este dinero no ha traspasado la frontera. Esto es para mí evidente y así lo tengo creído en mi fuero interno. Ud., como don Máximo, han podido rechazar con indignación una imputación á que no se presta su carácter ni tiene justificación ninguna en sus antecedentes.

«Esta guerra de papeles me parece deplorable. Yo recuerdo que el gran irlandés Parnell, llamado el rey sin corona de la verde Erin, fue terriblemente acusado con documentos abrumadores. Parnell protestó y negó la veracidad de tales documentos, prohibidos por el poderoso *Times*, Parnell era inocente. Los documentos fueron falsificados por un tal Piggott, el cual descubierto y horrorizado de su fechoría, se suicidó en Madrid en 1889.

«Por fortuna las cosas no son tan graves en Costa Rica; pero Dios quiera que prevalezca el buen juicio y la calma para que no se recurra nunca á esa guerrilla de papeles.

«Aprovecho este correo y me despido de Ud. por hoy reiterándole la expresión de mi gratitud.

De Ud. afmo. amigo y servidor,
MANUEL M. DE PERALTA.

Empresa Nacional de Funeraria

EL MEJOR COCHE FUNEBRE QUE HAY EN EL PAIS

Lo tiene la nueva EMPRESA NACIONAL DE FUNERARIA. Cuenta con un surtido completo de cajas mortuorias para satisfacer todos los gustos. Coches fúnebres de 1^ª y 2^ª clase, lo mismo que catafalcos. También se hace cargo de coronas é Inviaciones.

MAMUEL CAMPOS Hnos.

San José Costa Rica.—Avenida Central, Este, Cuesta de Moras. Teléfono n^o 330

BOTICA EN VENTA

Por tener que ausentarme del país por algún tiempo, vendo mi botica denominada "Farmacia Occidental" y la que está establecida opuesta á la Estación del Atlántico de esta ciudad. Es un buen negocio en el presente tiempo y de gran porvenir, por el número de construcciones recientes y la costumbre que están adquiriendo los pueblos vecinos á hacer sus compras en ella. Para precio y condiciones entenderse con

JUAN CARRANZA G.
en su misma botica.

Haz de noticias

Anteayer domingo se verificó el picnic de los señores Contadores á San Isidro. Muy gratas impresiones trajeron todos de su alegre festival.

—En Tres Ríos hubo el domingo un turno muy concurrido, cuyo producto se dedicará á la reedificación de las torres del templo, las cuales hubo que derribar por el mal estado en que las dejaron los últimos terremotos.

—Se encuentra entre nosotros procedente de las Cañas, nuestro particular amigo don Vicente Cantero Hoyos. Nuestro afectuoso saludo para él.

—Postrado en cama se halla el simpático propietario del Gran Hotel Internacional, don Alfredo Tosi. Nos placará mucho verlo pronto bueno y sano.

—Para Quito saldrá pronto el inteligente General don Simón Arboleda, á quien deseamos todo género de felicidades en su viaje y que no eche en olvido esta tierra en donde se le estima.

El entierro solemne de Moret

Todos los edificios públicos alzan la bandera enlutada

Madrid, 30.—El entierro de Moret fue imponente. Un destacamento de fuerza contenía la muchedumbre alrededor del domicilio. El Rey en uniforme de infantería visitó el cadáver, orando cinco minutos; dió el pésame á las hijas y se retiró á Palacio. A las 11 depositó en modesta carroza el féretro, cubierto con la bandera nacional. Presidió el duelo el Infante Alfonso representando á los Reyes. Asistieron todo el gobierno, los parientes del finado, comisiones del Congreso y de todos los centros; corporaciones y autoridades; comisiones de las provincias; todos los ministros, liberales y conservadores y el cuerpo diplomático entero; los políticos y militares; incluso el gobierno, todos llegaron hasta el Cementerio de San Isidro en donde se le depositó junto á su esposa. La Gaceta publicó el decreto ordenando la colocación de la bandera enlutada en los edificios públicos.

Ladrones que asaltan una pulpería en el Paraíso

En el establecimiento de pulpería de don José M^o Chaverri en la villa del Paraíso, se cometió un robo el domingo en la noche.

Los ladrones tenían probablemente noticia de que el señor Chaverri guardaba dinero en una caja de lata y decidieron apropiársela aprovechando el silencio de la noche.

Ayer por la mañana al abrir el establecimiento como de costumbre, hallaron varias cosas en desorden, notando al punto la desaparición de una caja de lata que contenía \$ 500 en billetes y plata blanca. La sospecha recayó en un joven de unos 25 años muy conocido de la casa y que se supone haya emprendido viaje para esta capital.

El Jefe Político comunicó por telégrafo la filiación del referido individuo con el objeto de que la policía pueda capturarlo.

TIRAJE DE HOY 15.000

Espantoso crimen en Curridabat

Un botellazo ocasiona la muerte á un individuo

Detalles completos del trágico suceso

Se ha desarrollado en Curridabat una espantosa tragedia, como no la soñara el autor del «Gran Vicio».

Se trata de un nuevo crimen del alcohol, de un nuevo luto para una familia pobre y de una mancha indeleble para otra. Luto y mancha que surgieron en uno de esos instantes en que el cerebro yace embotado por los más desastrosos delirios que produce el alcohol, esos momentos en que nada se prevee ni aprecia, en que el individuo es bestia repugnante y por lo cual se predispone á consumirse ante la apreciación de sus semejantes.

Juan Carvajal Solano dio muerte á Clemente Rivera Flores.

Varios detalles

Carvajal y Rivera eran grandes amigos, se les veía casi siempre juntos, por lo que se supone que más que amigos, fueran parientes.

Rivera trabajaba como mandador de la hacienda de don Federico Fernández Güil; tenía 23 años de edad; casó con la señora Otilla Solano hace seis meses y era vecino de Curridabat.

Carvajal, su matador, tiene 19 años, es casado con la señora Rosa Bermúdez y vecino del mismo lugar.

Antecedentes?

No se sabe de ninguno hasta ahora, pues como queda expuesto, eran grandes amigos; jamás tuvieron disgusto y mucho menos odio alguno, sino que por el contrario, siempre charlaban, paseaban y reían con mucha fraternidad.

Jóvenes ambos, gustaban de celebrar parrandas en las que ninguno hubo de sentir nada del otro. Se supone, pues, que el alcohol, y solo el alcohol fuera el móvil de tan desgraciado incidente.

Cómo ocurrió el hecho

Según la declaración del matador, el hecho fué así:

A las 9 a. m. salimos Rivera y yo, de oír la misa en Curridabat, íbamos alegres, y entonces él me dijo que fuéramos á comprar carne donde Próspero Abarca, á lo que yo accedí, y al pasar frente á la taquilla de don Antonio del Puerto, me invitó á que tomáramos unas copas, después fuimos á la carnicería, donde nos quedamos mucho rato oyendo un gramófono de propiedad del carnicero. Salimos de ahí, con dirección á nuestras casas, y al pasar por el Cementerio de Curridabat, sacó del bolsillo media botella de aguardiente con que me obsequió. Así seguimos caminando, siempre en la mejor armonía, charlando y bebiendo hasta que llegamos á Tejarcillo, donde, sólo quedaba un asiento de aguardiente en la botella. Rivera me instó á que me lo beblera, pero yo rehusé, pues me encontraba demasiado mal, entonces me propuso nuevamente, y rehusé, con lo cual comenzó una disputa entre los dos, acalorándose tanto, que me tomó Rivera por el cuello y me tiró al suelo, pero con tan mala suerte para él, que cayó debajo de mí: se levantó incontinente y armándose de un palo, me agredió.

Yo ante esa amenaza no tuve más que quitarme los tiros, entonces él me arrojó la media botella que traía en el bolsillo, sin causarme daño, pero como intentaba seguir agredíendome, tomé la media botella y se la arrojé; lo vi luego caer al suelo y afuir la sangre á la cabeza.

A esto debemos agregar

Que tanto Rivera como Carvajal, cuando se cometió el crimen estaban completamente ebrios. Carvajal es más fuerte

que Rivera, razón por la que lo derribó al suelo, al ser agredido. Cuando vió caer á su compañero, herido en la frente, se acercó á él, no pensando en la gravedad de la herida y le ofreció curarlo... pero como Rivera no pudiese articular palabra Carvajal, sin darse cuenta, siguió su camino indiferentemente.

La captura del matador

Al atardecer, el señor Manuel Bolano, cuñado del muerto, se presentó ante el Agente de Policía de Curridabat, manifestando á este señor que, en mitad del camino y entre un charco de sangre, yacía muerto su cuñado.

El señor Agente dió aviso á la Dirección de Policía de esta ciudad de lo sucedido y acto inmediato, partieron hacia el teatro sangriento, el Alcalde 1º señor Otoniel Fonseca y el Juez del Crimen, quienes levantaron el cadáver y lo trasladaron en camilla, al hospital de esta ciudad, á las 8 p. m.

Mientras tanto, el Resguardo de Curridabat, activamente, salía en busca del criminal, pudiendo capturarlo en la cárcel de San Francisco de Dos Ríos, donde se hallaba detenido por ebriedad.

Inmediatamente fué conducido á esta ciudad, ingresando á la Penitenciaría, donde se encuentra á la orden del Alcalde 1º, quien instruye la sumaria.

Ayer á las 9 a. m.,

ante el cadáver á quien reconoció desde el primer momento, prestó la declaración que escribimos en capítulo aparte, delante del señor Alcalde 1º y Juez del Crimen, en el Hospital.

Autopsia practicada por el doctor Barrionuevo

En la ciudad de San José á la una de la tarde del 3 de febrero de 1913, presente en esta Alcaldía el doctor don José María Barrionuevo, Médico del Pueblo del Circuito Oriental de esta ciudad, dijo: que hoy á las 8½ de la mañana procedió á la autopsia del cadáver de Clemente Rivera Flores. Presenta una herida de bordes limpios é irregular en dirección situada sobre el arco superior del ojo del recho; 6 centímetros de largo, dividido en parte el periosteo correspondiente y la arteria supra orbitaria. Pudo haber sido producida por golpe con objeto pesado y filoso; hay dos heridas una á cada lado del canto interno y externo, del mismo, de medio centímetro de largo, de bordes lisos, que no dividieron ninguna estructura importante y que fueron también producidas por golpe con objeto filoso. Son de carácter leve.

Se procedió después á hacer una incisión circular en la cabeza, arriba de las orejas para dejar al descubierto el cráneo y de esa manera se separó la parte superior de él. Al momento que se serruchara el cráneo y que con la sierra se lesionó la meninges del lado derecho, hubo bastante hemorragia de sangre líquida y de color negruzco.

Examinado de manera detenida el cerebro, se encontró congestionado: no había fractura de la base, pero sí se encontró abierto el sinus temporal derecho, lo que había producido la hemorragia interna descrita. Se abrió la cavidad abdominal y torácica y en su orden fueron examinados el corazón, pulmones, hígado, estómago, riñones y la apéndice, sin que se encontrara lesión en alguno de ellos. La causa inmediata y única de muerte fué el golpe recibido en la frente, que vino á abrir el sinus lateral cerebral, produciendo una hemorragia interna considerable y fatal.

GIRA

del señor Presidente de la República

En tren especial saldrá hoy por la línea del Pacífico el señor Presidente de la República, quien va á hacer una visita á varios lugares. Irá al cantón de Cañas de la provincia de Guanacaste y al puerto de Culebra; después á la lejana Isla del Coco, pasando por Golfo Dulce.

Acompañará en su gira al señor Presidente la misma comitiva que le acompañó en su gira anterior por la región del Norte y el señor Ministro de Hacienda, don Felipe J. Alvarado, quien por motivos de salud no pudo tomar parte en la gira anterior.

Irán, pues, ahora, con el señor Presidente, don Felipe J. Alvarado, don José Cabezas, don Jacinto Xirinach, don Manuel Coto Fernández, don Buenaventura Casoria, don Carlos Prestinary, don Ricardo Rodó y don José Joaquín Rojas Jiménez.

La actividad con que el señor Presidente ha emprendido estos viajes de estudio, nos hace concebir muy lisonjeras obras de aliento que redundarán en beneficio de todas las localidades que visite. Es esta la mejor forma de adquirir datos indubitables acerca de la situación en que aquellos lugares se encuentran y de los pasos que haya que dar para darles el impulso que requieren.

Obra es esa que debieran haber realizado todos nuestros gobernantes, para dar mayor efectividad á sus actos en beneficio del adelanto de cada localidad y de la prosperidad del país.

Que el señor Presidente y su acompañamiento hagan un viaje muy feliz y que éste responda á los deseos que dejamos consignados, es cuanto anhelamos.

Nota de pésame

El viernes de la semana pasada se dió sepultura en la ciudad de Heredia á un niño hijo de nuestro estimado amigo el Lic. don Albino Villalobos, á quien en unión de su apreciable señora esposa y demás familia acompañamos con nuestra condolencia y nuestros mejores deseos porque el cielo les envíe resignación.

Funerales de don Vicente Pérez

Después de una larga dolencia falleció en esta ciudad el caballero don Vicente Pérez. La desaparición del señor Pérez, es muy sentida no sólo en su familia, sino también en la Colonia Española, de la cual era digno miembro.

Los funerales se verificaron en la parroquia del Carmen, donde se dió en honor de su alma una misa cantada, en la que tomaron parte tres revestidos y una buena orquesta. A las nueve y media salió su entierro con una numerosa y selecta concurrencia de señoras, señoritas y caballeros de esta ciudad.

Para la afilida familia del señor Pérez nuestro más sentido pésame y deseamos que la Divina Providencia dará la suficiente fuerza para soportar tan rudo golpe.

Notas personales

Llegó al país procedente de los Estados Unidos, el joven estudiante don Ricardo Chavarría, con el fin de pasar unos días al lado de su apreciable familia.

—A Puntarenas se trasladó don Enrique Saborío en compañía de sus familiares.

—Para su finca de Las Pavas saldrá hoy la familia del Licenciado don Francisco Ortiz, con el fin de pasar una temporada.

—Para San Carlos saldrá el joven Oscar Mattey.

—De temporada en esta ciudad se encuentra la simpática señorita Mercedes Ramos.

—Ayer regresó de San Ramón el Inspector de Escuelas del Circuito de San José, don Manuel Clemente Quesada.

—Nos aseguran que la señora Directora de la Escuela de Heredia, doña Angélica Roja de Agullar ha renunciado su puesto para radicarse en San José.

—En este mes la Junta de Educación de San José levantará un censo de la población escolar de la ciudad.

Escandaloso

robo en la Iglesia del Rosario de Sto. Domingo
Los ladrones rompen las ventanas

Nuestro activo corresponsal en Santo Domingo nos da cuenta de un gran robo cometido en la Iglesia de esa villa el viernes próximo pasado. Aunque nos envió detalles muy lacónicos, ya que se trata de un sacrilegio, los ampliamos, sin apartarnos de la verdad del hecho.

Cómo ocurrió el robo?

Protegidos los ladrones por la inmensa oscuridad de la noche, se deslizaron sigilosamente por los costados de la Iglesia. Una vez amparados á ella, es de suponerse que colocaron escaleras, en dirección á una de las ventanas; subieron, y como la ventana estaba cerrada,

la forzaron, rompiéndola

para que quedase franca al llamamiento. Como el ruido que produjeron los vidrios al caer al suelo no fuera percibido por nadie más que ellos, penetraron por la ventana rota para bajar á la nave derecha del templo; una vez en ella, se dirigieron al interior con intención de robar lo que estuviera más á mano,

como en efecto,

Se apoderaron de un precioso niño Dios de mucho precio, y no contentos con esto, después de registrar todo lo que en la Iglesia hubiera, hallaron varias halajas de gran valor, las cuales corrieron la misma suerte de la imagen del niño.

Hasta la presente

ha sido imposible siquiera sospechar quiénes hayan sido los autores de este robo; sin embargo, la policía de ese lugar investiga con empeño.

Ojalá se dé caza á los ladrones.

INCENDIO en el Ministerio de Guerra

La policía encuentra rifles y bombetas en la Redacción de un periódico

Una inundación ocasiona daños considerables

700 Ministros de Dios en huelga!

Buenos Aires 1º

Un incendio destruyó esta mañana parte del archivo del Ministerio de Guerra. Comenzó en la oficina del jefe de la contabilidad, del Ministerio de Trabajos Públicos, en el Palacio de Gobierno. Los muebles de ambas secciones fueron destruidos.

El Presidente recibió oficialmente esta tarde al nuevo Ministro de México, don Ignacio Rivera, al nuevo Ministro del Perú, General Joaquín Norberto Ellapuru.

El Sindicato Farqhar compró 170 leguas cuadradas en Paraguay, cerca de Asunción.

Un despacho de Asunción, Paraguay, dice que las autoridades han descubierto una conspiración para asesinar al Presidente Schaefer, al Ministro de Relaciones Gondra y á los coroneles Mendoza y Cherife.

La policía encontró rifles y bombas en el edificio del periódico «El Cívico», órgano de la oposición; el Editor en jefe y demás empleados fueron detenidos.

Río Janeiro, 1.—Una furiosa tempestad inundó á Metrópolis; muchos puentes fueron arrastrados; hay heridos; los daños son considerables.

Roma, 1.—Setecientos curas de Bolognia solicitan auxilio pecuniario del Obispo en vista de la carestía, sin conseguirlo; amenazan con declararse en huelga sino lo consiguen.

Saborío

«El Republicano»

Noticias cablegráficas

New York, 1º.—A media noche se inaugurará la estación del ferrocarril Gran Central sin ceremonias. Solamente los arquitectos y constructores entregarán las llaves del edificio, coloso de la ingeniería moderna. El grandioso vestíbulo tiene capacidad para treinta mil pasajeros con un cielo rasó astronómico de 2500 estrellas iluminadas. Manejará fácilmente 25 mil pasajeros. Tiene el switch-cambio más grande del mundo, una torre de señales y megafonos para anunciar la salida. Por todas partes tiene ventilación, aire caliente y frío y un gran lujo y un confort para los pasajeros. Las dimensiones 672 pies de largo, 310 de ancho y 150 de alto. Empleóse un millón ciento ochenta mil toneladas de acero y 500 mil barriles de cemento; el conjunto es maravilloso.

Londres, 1º.—Rumórase que el Rey está enfermo. A pesar de las declaraciones de los médicos ha estado mal desde Navidad. El invierno variable es desfavorable para su salud. Centenares de sufragistas llegan de las provincias ansiosos de afilarse al movimiento. Téase que preparen un plan desesperado de maldades por que las adoptadas hasta la fecha han sido ineficaces. La policía convencida de que continuará el terrorismo personal contra los miembros de la Cámara de los Lores y de los Comunes, teme que ataquen sus domicilios particulares con bombas. Muchos liberales están en favor del bill para las sufragistas aunque se teme su ineficacia. En la última sesión Lord George habló confirmando que la ley sobre la educación para la pluralidad de la votación precederá al bill de la reforma territorial en la cámara de los comunes. Las sufragistas rompieron los vidrios en el cuarto de las alhajas de la corona en la torre de Londres y fueron arrestadas. Esto indica que tienen el plan de atacar las propiedades del Gobierno.

AGRADECIMIENTO

Eulalia Negrini de Arisi y familia, manifiestan por este medio á sus numerosas amistades y particulares, su profundo reconocimiento por las generosas atenciones recibidas durante la enfermedad y sepelio de su querido esposo José Arisi, (Q. D. D. G.)

Un hombre herido de gravedad

De San Isidro

POR TELÉGRAFO

Hoy á las cuatro de la tarde, en el centro de esta villa, riñeron Vidal Villalobos y Melchor Arce, resultando el primero con dos heridas, una de gravedad. Más detalles por correo.

Corresponsal

Convocatoria

A todas las personas que tienen denuncias en las inmediaciones del cerro Zurquí, ó sea en el distrito 2º del cantón 6º de la provincia de Heredia, se les suplica que asistan con toda puntualidad á una reunión que se celebrará á las 7 p. m. del miércoles 5 de los corrientes, en el taller de carpintería que está al lado Norte del Teatro Variedades, con el objeto de acordar lo conducente para contratar la medida que urge hacerla cuanto antes, pues conviene aprovechar la estación seca.

San José, febrero 3 de 1913

JUAN Mº ESQUIVEL

El suntuoso

entierro del estimado amigo don Vicente Pérez ha sido de los mejores servicios, y tenía que suceder así por haber encargado dicho servicio á la Nueva Funeraria de M. Campos y Hnos., la que tiene más códicos precios y la que cuenta con los mejores carros fúnebres que actualmente hay en el país.

Dr. Alejandro Rivas Vásquez,

ABOGADO

Oficina de los señores Licenciados Leonidas Pacheco y Luis Sáenz, 125 varas al Oeste del Almacén de don Juan R. Mata. Teléfono 75. Apartado 950

1-23-13

--Honor al mérito--

Indiscutiblemente, los PAÑOLONES TEÑIDOS en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores precedimientos hasta ahora conocidos.

Una visita os convencerá.

1-15-13

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrilillos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitad de objetos más.

Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas, SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

ACTUALIDADES

Revista semanal ilustrada

Aparecerá todos los sábados desde el 15 de Dbre. en adelante

Formato moderno.—16 pág. de lectura.—Crónica gráfica de la semana.—Sucesos mundiales. Ilustraciones artísticas

DIRECTORES:
Lic. Napoleón Sanabria y Ayres Nascimento
ADMINISTRADOR,
Manuel A. Verdesia
REPÓRTER FOTÓGRAFO,
Manuel Miralles

Magnífica oportunidad para que nuestro comercio anuncie económicamente. "Réclames" ilustrados á colores.

San José.—Apartado 702

Ojo al Cristo.....

Se vende en el centro de la villa de La Unión un lote que mide 900 varas cuadradas; para precio y demás detalles, entenderse en esta redacción.

Doctora Jadwisia de Picado

Médica y Cirujana,

avisa á su clientela que siempre recetará de las 8 á las 10 a. m. en su oficina, al lado del Palacio de Justicia y en su casa de habitación, en San Pedro del Mojón, de las 2 á las 5 p. m. 5 v. 4 a.

Zapatería Española

Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente,

¡Casi regalado!

Un espléndido LOTE de terreno, situado á 200 varas del Parque Central, «número uno» para construir una casa de comercio por ser esquinero y estar tan bien situado.

Pregunte en esta oficina.

LO MEJOR DE ALAJUELA!

Oficina de Agencias Centro General de Comisiones APARTADO n.º 23

Librería de C. Calvo Fernández y Cia. Grandes existencias en Papelería, Joyería y Cigarrería.—Importación directa. Ventas por mayor y menudeo.

Agencia de la Agencia de la Imprenta Moderna Imprenta Alsina TELÉGRAFO: LIBRERÍA

-- AVISO --

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE? Depósito permanente en Patarrá.

O. MONJE

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

¿QUIERE SER FELIZ?

Aproveche la oportunidad

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolorosa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta Imprenta.

Serenata en Heredia

El sábado fué obsequiado don Carlos Lizano con una muy buena serenata ejecutada hábilmente en la marimba guatemalteca por los jóvenes heredianos don Eloy Ramírez, don Ismael y don Ernesto Zamora, quienes poseen dicho instrumento debido á una feliz casualidad.

Llamó la atención de la numerosa concurrencia la destreza con que los señores Ramírez y Zamora tocan la complicada marimba, y se convencieron del por qué estos señores son llamados de todas partes del país á tocar.

Corresponsal

Próximamente llegará el campeón del mundo en el Jiw Jitsu

El Conde Koma es el formidable campeón que muy pronto nos visitará. Ha recorrido las cinco partes del mundo, siendo el único vencedor en esta lucha, que le ha valido un nombre glorioso en el número de los célebres atletas.

Conoceremos este artista tan celebrado por los públicos más exigentes.

El arte de su secreto, por medio del cual vence á todo adversario que con él sostenga lucha, es el sistema de educación física é intelectual usada en el Japón y la China desde hace muchos años, y que hoy ha sido adoptada por casi todas las naciones civilizadas.

Buena prueba de ello es que el Gobierno de México encomendó al Conde Koma la instrucción de escogidos cuerpos del ejército mexicano como el de artillería ligera que ocupa en la capital el Cuartel de San Cosme, y el de aspirantes del Ejército.

También fué nombrado Profesor de Policía en la ciudad de New York, y en la actualidad según vemos por los diarios del Salvador, el Supremo Gobierno de aquella República lo ha nombrado instructor de varios distinguidos cuerpos del ejército, entre ellos el Estado Mayor del Señor Presidente.

Nos agrada que al venir á San José abriera un curso para aprender ese secreto que domina al hombre de musculatura más fuerte le derriba y le vence.

De Zarcero

Señor Director de EL REPUBLICANO

Con profundo pesar leí en ese diario, órgano de nuestros ideales, la crónica de su corresponsal, que me obliga á hacer una aclaración. Yo sé quién es el corresponsal, persona estimada en todo el pueblo y digna del mejor aprecio y sólo instado por un su íntimo amigo, pudo el corresponsal autorizar una correspondencia confeccionada por éste y en la cual se trata de lastimar á una persona digna de toda consideración y merecedora del buen nombre de que entre nosotros goza, el señor Villalobos, miembro importantísimo de una familia honorable y de nuestro partido.

Para satisfacción de varios amigos deseo que se haga esta aclaración, aprovechando la oportunidad para suscribirme de usted su atento S. S.,

BELISARIO PÓRRAS R.

Aviso importante

Don José Vicedomini, dueño de la sartería y tienda «Inglaterra y Francia», próxima á abrirse al público, y que fué el que implantó los sorteos de trajes que tan buenos resultados dió al principio; para acreditar su establecimiento, tiene el gusto de comunicar al público que se abrirá una suscripción á trajes hechos para hombre en casimires de pura lana, en colores alta novedad y que son, por su buen corte y elegancia únicos en Costa Rica.

El precio de cada traje será el increíble de 25 colones, á pagar 1 semanalmente, sorteando, además, á los abonados, el 25 por ciento de los trajes suscritos, sin ración; los sorteos se verificarán cada domingo y á la vista de todo el mundo.

Además, se hacen grandes y nunca vistas concesiones á los abonados, tales como transferir los bonos: adquirir dos trajes de niño, modelos parisiens, de casimir en vez de traje de hombre; y en caso de que el suscriptor no pudiere seguir la inscripción, siempre podrá adquirir cualquier artículo de los que haya en la tienda por valor de los vales que posea y otros que se detallarán.

Suscripción jamás vista ni igualada por nadie. La economía es la riqueza.

La apertura de la tienda se avisará oportunamente.

Anúnciese en EL REPUBLICANO

Agricultores! -- Agricultores!

En el mejor clima del país se venden

--- MIL MANZANAS ---

EXCELENTES TERRENOS para caña de a car, café, maíz, etc., que vengo por no poder atender, situados en Sarchí de Grecla, que pronto se unirá á Alajuela por un tranvía.

Hay en la finca:—Un trapiche grande, movido por una turbina, máquina de aserrar madera, para desgranar maíz en grandes cantidades, casas de peones, bueyes, carretas, ganado vacuno y caballar. Para precio y demás detalles, diríjirse á A. AMERLING en San José, ó á F. AMERLING en la misma finca en Sarchí Norte.—Dic. 13.

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento da la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ Apartado n.º 343 y teléfono n.º 278

La Alhambra

PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores Acabamos de recibir semilla fresca de zapato de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

Ocasión calva

Un excelente negocio

¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña, situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

-----Sabrosos regalos-----

PARA TODOS LOS DIAS Golosinas en canastillas artísticas EN EL INVERNADERO

Teléfono número 326

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio aserado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.